
说真话，才有力量
赵丽宏

! ! ! !每次去北京开政协大会，我都
会想起两位值得尊敬的文学前辈：
巴金和冰心，想起他们曾对我说过
的话。巴金和冰心都是全国政协委
员，巴金还担任过好几届全国政协
副主席。!"#$年，我当了全国政协
委员，第一次去北京开会，听到很
多委员在会上畅抒胸臆，议论国计
民生，因为都是发自肺腑的
真话诤言，所以在会内会外
引起一片共鸣。因为身体不
适，巴金没有来北京开会。政
协大会结束回到上海，我去
看望巴金，他很有兴趣地听我谈了
会上一些委员的发言。巴老说，以
前很多人讲假话，是因为没有说真
话的环境，是因为害怕，为了保护
自己。现在，再不能这样了。我的耳
畔，至今还回响着他的声音：“政协
委员，如果不说真话，那还有什么
意思。大家都说真话，国家才有希
望。”巴金先生晚年一直在呼吁知
识分子要讲真话，并以他的《随想
录》为世人做了表率。真话未必是
真理，但真理一定是真话。%""&年
去北京开会时，我去看望了冰心，
有一番长谈。她的看法，和巴金不
谋而合。临走时，冰心在赠我的一
本书上写了一句话：“说真话就是
好文章。”

政协委员的建议，如果合乎国

情，顺应民意，代表了先进的理念，
代表了老百姓的愿望，即便经历了
漫长曲折的过程，最终还是会结成
正果。!"$$年 '月，我第一次参加
全国政协大会，那时年轻，才三十
多岁。会议期间，提交了一份提案，
呼吁重视中华传统节日，并建议将
“清明节”和“中秋节”定为法定节

假日，还建议弘扬中华民族传统节
日的文化内涵，以此唤起国人对中
华民族文化的自豪和热情。此提案
提交之后，收到国家有关部门的一
封简函，接下来就再无下文。事隔
十多年，开始有人在全国人大和全
国政协提出类似提案。这并非我当
年的提案的后续和呼应，而是不谋
而合，因为，越来越多的人有了这
样的认识和要求，对中华民族传统
节日的重视，逐渐成为全社会的共
识。从 (&&'年开始，我又连续四次
在全国政协大会期间提交提案，呼
吁重视中华民族传统节日，建议将
清明和中秋节定为国家法定节假
日，可谓锲而不舍。(&&)年 %(月，
国务院终于颁布法令，决定将清明
节、端午节和中秋节列为法定节假

日，这是很多人大代表和政协委员
呼吁建议的结果，作为其中一分
子，我深感欣慰。第一次提案建议
中秋节放假时，我怎么也不会想
到，二十年后，会同时有三个中国
的传统节日成为法定节假日。抚今
思昔，我的感想是：当年的这些话，
没有白说。

先后当了很多届政协委
员，曾在政协提过一些和文
化建设有关的提案，有些很
快被采纳，如关于建议中国
书法申遗的提案，我在 (&&$

年全国政协会议上提案，文化部当
年立案申报，第二年就被联合国科
教文组织通过列为世界文化遗产。
我在全国政协提出的关于保护文
人故居的提案，也有很好的落实，
如关于重建梁启超故居、建立巴金
故居和柯灵故居的提案等。

家国天下的责任担当，是中国
知识分子的优良传统。在中华民族
伟大复兴的时代，这种传统应该得
到更深入地弘扬，这也应该是每个
知识分子的自觉行动。个人的作用
也许微不足道，但个人的努力能融
入大时代，那就有了非凡的意义。

!"! 岁的老

造船人!八十多年

来心系中国造船

业!明请看本栏"

滨江大道
赵文学

! ! ! !一泓活水润申城!两

岸翔风暖意生" 三道宛虹

宜养性!四时胜景可怡情"

月融春汛流光耀! 日照琼

楼紫气萦" 黄浦钟灵呈异

彩!滨江史笔铸精英"

注释#三道宛虹，是指
黄浦滨江大道上的漫步
道、跑步道、骑行道。

发现

新民网：www.xinmin.cn24小时读者热线：962555读者来信：dzlx@xmwb.com.cn

21
2017年8月4日 星期五 责任编辑∶贺小钢 编辑邮箱：hxg@xmwb.com.cn

胡适和南洋中学学生一起$照镜子%

陈宏观

! ! ! ! 胡适
先生与南
洋中学渊
源颇深。早
在%"%&年，
%"岁的胡适参加了面向
全国的第二批庚款留学生
考试。
发榜那天，胡适回忆：

“天已黑了……我再拿灯
照读那‘正取’的榜，仍是
倒读上去（因为我自信我
考得很不好）。看到我的名
字！仔细一看，却是‘胡
达’，不是‘胡适’。我再看
上去，相隔很近，便是我的
名字了。我抽了一口气，放
下灯，仍坐原车回去了。”
至此，胡适悬着的一颗心
才算砰然落地。

在当时的榜单上，胡
适最后看到的，位列第一
名便是上海南洋中学报送
的杨锡仁。后在上海码头
一起登船“放洋”，胡适才
发现同批 )& 人中曾经在
南洋中学就读的居然有
%%人之多，这里面就有日
后和他一起发起组织成立
最早学生社团“中国科学
社”的周仁等人。

这批人学成归国后，
不少人和南洋中学关系密

切。这里有担任过教师的
王裕震（百雷）、胡达（明
复）；有主持建设校友厅的
庄俊；有积极捐款、帮助南
中学生就业的周开基（子
建）……当然也少不了胡
适。%"($年 *月 +(日，胡
适现身南洋中学刚落成不
久的校友厅，开讲《中国的
几个基本问题》。再后来，
%"*) 年 $ 月 (,

日，中央研究院举
行第一届院士选举
筹备委员会议提出
院士候选人 %-&

名，其中有南洋中学校友
钱崇澍、饶毓泰、钱端升、
罗宗洛等多人。时任北京
大学校长的胡适也提名王
培孙、张伯苓，称为“教育
界实事求是的人物，值得
崇敬”。可惜未能如愿，甚
为可惜。
回过来说，刚刚拿到

首个哲学博士学位的胡适
（此后他拥有了哈佛、耶鲁
等 '+个大学的博士头衔）
在南洋中学到底讲了些什

么呢？在校
史资料中
发现，标题
为《中国的
几个基本

问题》，这要从美国使馆的
安诺德给胡适看的三张图
表说起。第一表是中国人
口的分配表，第二表是中
国和美国的经济状况对比
表，第三表是美国在世界
上所占地位表。胡适看后
力劝安诺德在中国出版此
文，让国人照照镜子。安
诺德答应了，又预备了一

篇题为《中国问题
里的几个根本问
题》的长序。
演讲中胡适认

为，表格表明，中国
的人口问题不在过多，而
在于分配得太不均匀，在
于边省的太不发达……处
处叫我们照照镜子，照出
我们自己的百不如人……
叫我们生一点羡慕，起一
点惭愧。并总结“所以现在
的第一件事是造铁路。完
成粤汉铁路，完成陇海铁
路，赶筑川汉、川滇、宁湘
等干路，拼命实现孙中山
先生十万里铁路的梦想，
然后可以有统一的可能，
然后可以说我们是个国
家。”第二个问题是怎样利
用机器来减除人的痛苦，
增加人的生产能力，提高
人的幸福，胡适讲到“人家
早已在海上飞了，我们还
在地上爬！人家从巴黎飞
到北京，只需六十三点
钟；我们从甘肃到北京，
要走一百零四天（二千五
百点钟）……人家每人有
三十个机械奴隶代他做

工，帮他做工，而我们却得
全靠赤手空拳”。第三个问
题，其实只是“公私不分”。
古话说“一子成佛，一家生
天”。古话又说，“一人得
道，鸡犬登仙”。仙佛尚且
如此，何况吃肉的官人？何
况公司的经理董事？并通
过具体的案例，讲到“今日
的新官吏也不能打破这种
旧习气”。“这样的轻视保
管的责任，便是中国的大
工业与大商业所以不能发
达的大原因。”

胡适博士讲罢对三
个问题的理解，提出“用
铁路与汽车路来做到统
一，用教育与机械来提高
生产，用防弊制度来打倒
贪污：这才是革命，这才是
建设。”最后总结道，“所以
我们应该感谢安诺德先生，
感谢他给我们几面好镜子，
让我们照见自己的丑态，更
感谢他肯对我们说许多老
实话，教我们生点愧悔，引
起我们点向上的决心。我
很盼望我们不至于辜负了
他这一番友谊的忠告。”

,月 +*日夜，胡适将
其演讲稿书成文。"月 '&日
发表在《生活周刊》第 '卷
第 *,期上。以史为鉴、以
事为鉴，常照照镜子，再
看此文，同样“引起我们
点向上的决心”。催人奋
进、催人跨越！

音乐与大脑
!"#$%& '()*#安德鲁$博伊德% 文

姜小龙 译

! ! ! !人们为什么喜欢音
乐？在《人类的由来》一书
中，查尔斯·达尔文写道：
“人类祖先使用音符和节
奏去获取异性欢心。”而

后一些著名心理学家持有截然相反的观
点。哈佛大学史蒂夫·平克教授认为，生
物学因果关系研
究表明，音乐没有
任何作用……如
果音乐消失，世上
万物生活方式不
会发生变化。
为什么喜欢音乐？仅仅只是《迷恋音

乐的脑》一书中探讨的问题之一。该书作
者是受尊敬的神经科专家丹尼尔·利维
廷。他早年是一位成功的录音师、摇滚乐
制作人。
我们如何识别儿歌《一闪一闪小星

星》？研究表明大脑处理音乐使用绝对音
高。将电极传感器放在大脑右部，信号输
入扩音喇叭时，你会听到《一闪一闪小星
星》曲调。由此可知，大脑处理实际音高，

不是相对音高。我们怎样识别这首歌的
不同音高呢？引申的问题是，改变乐器或
者伴奏，人们是怎样识别这首儿歌的呢？

进一步可以扩展到如何识别声音。
鸟鸣在附近空气中产生声音扰动。扰动
产生声压变化，也称为声波。当声波传到
耳朵里，经验告诉我们这是鸟叫的声音。

下面的例子
更令人百思不得
其解。如果一个人
在开一台割草机，
同时一只鸟在低
鸣。割草机产生轰

鸣声，并非单一声波进入耳中，而是与鸟
鸣混杂一起的声波。我们大脑却可以知
道，声音源于两种不同的声音源：割草机
和鸟。我们也可以区分路过的汽车和空
调声音。对大脑和耳朵，这是轻而易举的
功能，电脑却做不到。
许多关于音乐与大脑的问题仍然是

迷，也许永远不得而知。令人欣慰的是，
未知并不妨碍人们欣赏音乐，不论是古
典乐曲，还是民间小调。

蓝山太极
虞咏霖

&&&澳大利亚印象小记

! ! ! !塔斯马尼亚的蓝山是一处景色十分秀美的公园。
下午登山，夕阳西下，静谧的四周，除徐徐清风就是鸟
儿的叽叽喳喳声了。登上观景台不由得心旷神怡，看
看四下无人就自个儿练了一套杨式太极拳。拳毕收
势、闭目运气之际竟听到一阵鼓掌声，这才注意到身
后不知何时上来了几位热情的外国老太太。看来外行
拳师在澳洲忽悠一下中国功夫并不是件难事。

记
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次
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! ! ! !临出门前又看了一遍
写生时需带的东西。对学
画不久，从未画过风景写
生的我来说，除了兴奋外
还有些忐忑不安。这毕竟
是第一次在阳光
下，在行人可能驻
足围观的情况下作
画，想想都有些紧
张。但“艺术源于生
活”，这是所有人一
贯相信的定理。据
说，“面对自然，对
景写生”也是 %"世
纪法国著名的风景
画家柯罗的成功之
道。所以就像被赶
的鸭子上架似的，
就随着油画班的部
分资深学员开始了
户外写生的体验。
在锦溪一座精

致小巧的拱形石桥边，在
绿柳低垂的堤岸上，我用
不娴熟的动作支撑起了画
架，拿出同学送我的取景
框比划起来。我知道一幅
画如要体现出一种节奏韵
律之美，取景是关键的第
一步。在取景框中，云彩点
缀着湛蓝的天空，千姿百
态的树木在阳光的照射
下，色彩显得丰富而美妙。
岸边白墙黑瓦，浓荫覆盖，
绿柳拂水，小舟过处河水
荡起层层涟漪。画面中有
了前景、中景和后景，空间
有了，经过一定的取舍，

气氛自然呈现其中。
画面组织好后，就要

考虑画面的总体色调了，
因为漂亮的颜色总是会让
人赏心悦目。但是天色千

变万化，把握色彩
变化规律和整体画
面的光感变得尤为
重要，如能认识并
描绘出色彩倾向，
就能增强色彩效
果，使画面更加丰
富生动起来。“笔随
心走，情随意飞”。
画者要以自己内心
对景物的感悟，通
过自己独特的色彩
感觉、认识与表现，
创造性地再现自然
之艺术美感，因为
画者想表达的并不
是单纯地看到的一

切，而是所认识到的一切。
坐在河边画景，身边

时不时有行人驻足
观看或评论一番，
也时不时有轻舟泛
波而过。此时，摇船
女的《茉莉花》小调
往往会戛然而止，随即得
意地介绍道：这座桥就是
陈逸飞当时画的非常著名
的桥。我们忍不住笑出声
来：陈逸飞先生当年不是
在周庄画桥吗？也许他也
曾来过锦溪吧。总之，可见
名人的影响对旅游的作用
力有多大。

不知不觉中已到傍
晚，写生也近尾声。我站起
身来，感觉有点累。是体力
不支吗？并不是。仔细想了
想，想明白了。是追光影追
得累！在不同的气候、时
间、光线的条件下，光影和
物体都会有着不同的特
点，有动有静，有厚有薄，
有远有近，有平面的也有

立体的变化，给人
不同的视觉感受。
看着光与影在跳
动，假如没有娴熟
的技能和感知，画

布上光影就会不断地被修
改，从早上追到傍晚，无所
适从。

第一次风景写生，给
我的体会是：培养了我对
自然风景、环境的观察力
和感受力。我会更努力，
期待能追上光影变化的那
一天。

天主教堂 '油画( 陈正瑜

十日谈
党外知识分子风采

我是一张小荷叶
党蒙蒙

! ! ! !早饭吃的是一
只嘉兴南湖的粽子，
在剥去它的那张包
裹的外壳时，就像
剥开古时用荷叶包
的粽子，仿佛上天在告诉我，多大的荷
叶包多大的粽子，你悟到了吗？在慢慢
细嚼着可口的粽子时，我感到涌入我脑
海的思绪比一百余条微信还多，因为我
感到只有当一个人无力去完成自己必须
要完成的应酬时，才刚觉得自己的这张
荷叶有多小！
我这个人为人处事，总以别人的要

求为先，可谓礼在先，己在后。在
年轻时，事事倒做得挺完美的，从
未想到过荷叶的另类之说，故旧
朋好友很多。再说几十年的感情
积累了下来，一个都不舍得一寸
的远离。但不曾想到，年老了竟会进入如
此发达的网络世界，所有的亲朋好友轻
按一下手指，立马进入到你的空间。还不
止她一人，连着他的祖孙三代一概没有
脱离你的视线。视频、照片，连儿孙特别
的琐事都清晰地在你眼前，当然有时也
会为了她们而高兴。但时间一长，感到我
自己的时间似乎被挤掉了不少，因为最
近我要看的书特别的多，竟然一个星期
下来，仅仅看了一章也不到，颇感失落。
这时，我觉得我所在世的时间有多

宝贵，我已无法腾出
再多的时间去应酬
如此庞大的社交圈
子了。因我觉得，年
老了的我，如似一张

小荷叶了，即使再有多大的心愿，都无法
包得进去了，亲们，原谅我可以吗？
我做了一个微信发了上去，没想到能

理解我的人还真不少，我一下心情释然了
很多。静静地坐在沙发上，拿起了我心爱
的文学书籍，如似在喝着那醇味的香酒，
似乎又回到了从前那个以书信传达的时
代。简单而情深的言语，遥遥地穿过了长

江黄河，三山五岳，当来到了你面
前时，久而不见纸上的你还是那
样地实在，令我思念。我也足有时
间简笔回之，友情不见一点抹去，
真让我感到那凝固了的流逝岁月

有多美呀！如似躲在静屋酿心酒，醉在自
窝天地有，只要酒料是醇品，不愁香薰满
溢久。此时释然的我，似乎上帝还我了一
点我尤视珍贵的时间，让我感到我还可
以是一张包包文学书籍的荷叶，还有一
点时间写一下心得思语，我顿觉满足。
石经风霜润如玉，蚌含身肉蕴珠去，

千古奇文怀中阅，终到白鬓与时尽。
这时我犹如在溪的一枝小荷叶，静

而淡定着，当我掩卷小憩时，我真正地感
到，我是一张小荷叶，自知自明！


